













apapun yang dipilih untuk keperluan pembelajaran haruslah berpijak pada nilai-nilai karakter.<sup>134</sup>

Dalam hal ini, melalui *11 Principles of Character Education* Thomas Lickona mengajukan prinsip-prinsip dalam pendidikan karakter yang salah satunya adalah menggunakan pendekatan komprehensif, intensional dan proaktif untuk membangun karakter. Dalam pendekatan ini sekolah sebagai penyelenggara pendidikan harus melihat hampir semua yang ada di lingkungan sekolah akan mempengaruhi pembentukan karakter siswanya sehingga segala aspek di dalamnya dijadikan peluang untuk pengembangan karakter, baik itu di dalam kurikulum akademik formal maupun kegiatan ekstra kurikuler. Nilai-nilai karakter di dalam proses pembelajaran juga sengaja dimasukkan dan dirancang dengan matang sebagai bagian integral dalam pembelajaran.

Mengenai pentingnya lingkungan dalam hubungannya dengan karakter, dalam bahasa lain Lickona menyebutkan bahwa kebudayaan itu sangat penting. Karakter dari suatu komunitas atau negeri mempengaruhi karakter warga kotanya.<sup>135</sup> Dengan kesadaran akan pentingnya peran lingkungan, baik lingkungan keluarga, sekolah, ataupun masyarakat, maka lingkungan menjadi

---

<sup>134</sup> Asep Saeful Hidayat, "Manajemen Sekolah Berbasis Karakter", *Jurnal Inovasi dan Kewirausahaan*, Volume 1, No. 1 (Januari 2012), 9.

<sup>135</sup> Thomas Lickona, *Pendidikan Karakter*, terjemahan Saut Pasaribu, Jakarta: Bumi Aksara, 2013, 18.

ujung tombak dalam penanaman karakter. Salah satu cara yang dapat ditempuh oleh lingkungan adalah dengan pendidikan nilai dan karakter.

#### **4. Nilai Dasar Pendidikan Karakter**

Thomas Lickona membagi nilai menjadi dua macam, yaitu moral dan nonmoral. Namun demikian, yang menjadi pembahasan lebih banyak adalah nilai moral. Sehingga dalam program pendidikan moral yang sesuai hukum moral menurutnya dapat dilaksanakan dalam dua nilai utama, yaitu sikap hormat dan tanggung jawab. Menurut penulis, Lickona terlalu fanatik dengan dua nilai ini. Padahal ia juga menyebutkan delapan nilai yang lain. Ia menganggap bahwa dengan sikap hormat dan tanggungjawab, nilai-nilai yang lain akan dapat dilahirkan dalam bentuk tindakan nyata.

#### **5. Metode dan Pendekatan Pendidikan Karakter**

Sebagaimana sudah disinggung dalam sub pertama di atas, bahwa pendidikan karakter yang utuh, mengolah tiga aspek sekaligus, yaitu pengetahuan moral (moral knowing), perasaan moral (moral feeling), dan tindakan moral (moral action). Patut diingat, bahwa ketiga aspek karakter itu saling terkait satu sama lain. Pengetahuan moral, perasaan moral, dan tindakan moral tidak berfungsi secara terpisah, melainkan satu sama lain saling merasuki dan saling mempengaruhi dalam segala hal. Ketiganya bekerja sama secara kompleks dan simultan sedemikian rupa, sehingga ada kemungkinan kita tidak menyadarinya.





Thomas Lickona menjelaskannya dalam sebuah buku tersendiri sebagai satu di antara beberapa karyanya, yaitu *Character Matters, Persoalan Karakter; Bagaiman Membantu Anak Mengembangkan Penilaian yang Baik, Integritas, dan Kebajikan Penting Lainnya*. Dalam pembahasannya, Lickona menjelaskan muatan karakter yang harus dicoba modelkan dan diajarkan di sekolah, di rumah, dan di komunitas atau masyarakat. Sehingga beliau menetapkan sepuluh kebajikan esensial yang dinyatakan oleh hampir semua kalangan.

Thomas Lickona menunjukkan bagaimana para orang tua dapat membantu membesarkan anak-anak berkarakter dan bagaimana pihak sekolah dapat membantu para orang tua memenuhi peranan utama mereka sebagai guru moral anak-anak yang pertama dan terutama untuk anak-anak. Dan menurut penulis, materi ini sangat penting sekali diketahui oleh para orang tua, dan sekaligus pelaksana pendidikan sehingga akan terjadi kerja sama yang baik dalam membentuk karakter pada anak-anak mereka terutama di lingkungan keluarga.

Thomas Lickona juga menunjukkan bagaimana para guru kelas, tanpa memperhatikan pokok bahasan, dapat menciptakan suatu komunitas pembelajaran yang mendorong pekerjaan yang bertanggung jawab dan perilaku moral. Hal ini menurut penulis akan sangat bermanfaat bagi para guru agar dapat mengendalikan dan mengontrol anak-anak di kelas dan



- b. Pendekatan yang dipakai dalam mewujudkan pendidikan karakter adalah pendekatan komperhensif yang mencakup seluruh stakeholder pendidikan sendiri.
2. Kekurangan dari pemikiran Thomas Lickona tentang pendidikan karakter:
    - a. Dalam ketiga buku Thomas Lickona yang menjadi bahan dalam pembahasan pendidikan karakter ini, ia lebih banyak memaparkan penjelasan dengan kasus-kasus yang terjadi di Amerika. Jadi sifatnya tergolong kasuistik.
    - b. Belum memiliki *grand desain* pendidikan karakter di sekolah
    - c. Pemikiran Thomas Lickona secara tegas sangat membedakan antara pendidikan karakter dan pendidikan agama. Karena pemikirannya terkesan hanya berorientasi pada hubungan horizontal antara manusia dan manusia.

### **C. Implementasi Konsep Pendidikan Karakter Perspektif Thomas Lickona dalam Sekolah**

Menurut Thomas Lickona dalam menerapkan dan mengembangkan sejumlah karakter dan nilai yang menjadi target pengajaran di sekolah sebaiknya memulai pengajaran karakter mengenai rasa hormat dan tanggung jawab yang menurutnya dapat menjadi langkah awal yang membantu dan menutupnya dengan pemahaman akan sebagian atau bahkan seluruh nilai-nilai tersebut. Selain itu pengaplikasian proses, melalui penyusunan tahapan pengajaran karakter dan nilai masih menjadi hal yang penting juga. Proses tersebut merupakan sebuah kesempatan untuk membawa atau setidaknya untuk survey input seluruh guru,

















Upaya atau strategi lainnya adalah menciptakan lingkungan yang nyaman dan menyenangkan. Lingkungan yang nyaman dan menyenangkan adalah mutlak diciptakan agar karakter anak dapat dibentuk. Hal ini erat kaitannya dengan pembentukan emosi positif anak, dan selanjutnya dapat mendukung proses pembentukan empati, cinta, dan akhirnya nurani/batin anak.

Terakhir adalah adanya kerjasama antara sekolah dengan orangtua. Orangtua dilibatkan secara aktif didalam usaha pengembangan karakter anak. Salah satu faktor keberhasilan pendidikan karakter adalah adanya konsistensi antara sekolah dan rumah mengenai penerapan pilar-pilar karakter yang ditanamkan. Sekolah Karakter selalu mengadakan sosialisasi mengenai visi/misi dan filosofi pendidikan yang diterapkan di Sekolah Karakter. Pada awal tahun ajaran baru pihak sekolah mewajibkan orangtua untuk mengikuti seminar yang diadakan pihak sekolah. Selain itu, secara berkala pihak sekolah mengadakan seminar *parenting education*. Hal ini dilakukan agar para orangtua mengerti mengenai praktik-praktik pengasuhan yang berbahaya bagi pengembangan karakter anak. Para orangtua juga dihimbau untuk membaca buku-buku tentang Pendidikan Karakter, yang memberikan petunjuk bagaimana menanamkan karakter pada anak. Dengan adanya kerjasama ini ternyata banyak orangtua yang mengaku banyak belajar bagaimana menjadi orangtua yang baik, dan bahkan merasakan bahwa karakternya juga semakin baik, dan banyak belajar mengenai perilaku- perilaku akhlak mulia dari anak-anaknya.

Dari strategi yang disebut di atas, dapat disimpulkan bahwa setidaknya ada tiga strategi utama dalam pendidikan karakter, di antaranya: (1) membekali siswa dengan alat dan media untuk memiliki pengetahuan, kemauan dan keterampilan; (2) membekali siswa pemahaman tentang berbagai kompetensi tentang nilai dan moral; (3) membiasakan siswa untuk selalu melakukan keterampilan-keterampilan berperilaku baik.

Pada dasarnya baik sekolah umum atau sekolah Islam dalam melaksanakan pendidikan karakter kurang lebih sama hanya saja yaitu secara khusus terpusat dengan mata pelajaran PKN dan Pendidikan Agama Islam dan secara umum para guru menyisipkan pendidikan karakter pada mata pelajaran lainnya dengan cara waktu penyampaian materi baik secara langsung ataupun tidak langsung agar membentuk karakter peserta didik. Jika pada lembaga pendidikan formal yang tidak berbasiskan Islam seperti sekolah (SD, SMP dan SMA) pendidikan karakternya melalui mata pelajaran PKN dan PAI, dalam lembaga pendidikan Islam (MI, MTs dan MA) menggunakan mata pelajaran PKN dan PAI yang dipecah-pecah lagi kedalam beberapa mata pelajaran seperti akidah & akhlak, al-Quran Hadis, dan sebagainya. Jadi dalam pendidikan Islam ini, pendidikan karakternya lebih dominan berbasiskan Agama.

Sebenarnya bukan hanya itu, banyak hal yang dapat dilakukan untuk merealisasikan pendidikan karakter di madrasah. Konsep karakter tidak cukup dijadikan sebagai suatu poin dalam silabus dan rencana pelaksanaan pembelajaran di madrasah, namun harus lebih dari itu. Madrasah harus menjadikan pendidikan

karakter sebagai sebuah tatanan nilai yang berkembang dengan baik di madrasah yang diwujudkan dalam contoh dan seruan nyata yang dipertontonkan oleh tenaga pendidik dan kependidikan di madrasah dalam keseharian kegiatan di madrasah. Contohnya, ekstrakurikuler seperti rohis, pramuka dan lain-lain atau pemberian tugas seperti di bulan ramadhan pembagian buku tugas ramadhan untuk meresume pengajian, aktif atau tidaknya shalat tarawih dan sebagainya.

Selanjutnya, pendidikan karakter di pesantren. Telah kita ketahui bahwa pesantren adalah lembaga pendidikan tertua di negeri ini. Ia telah melahirkan tokoh-tokoh bangsa yang santun, arif dan berkarakter. Cara dalam pesantren menumbuhkan karakter peserta didiknya (santrinya) dengan menekankan pendidikan dan penyempurnaan akhlak. Para santri terus diawasi dan tidak bisa melakukan hal-hal yang menyimpang dalam koridor agama, sehingga para santrinya memiliki akhlak yang baik.

Kegiatan-kegiatan di pesantren yang dapat menumbuhkan karakter yang baik contohnya seperti, penghafalan al-Quran, hadis, kitab-kitab, pelatihan dibidang kesenian seperti, nasyid, rebbana, tilawah dan sebagainya.

Namun belakangan nama pesantren tercoreng karena peristiwa beberapa oknum yang terlibat dalam gerakan terorisme. Oleh karena itu, sudah saatnya peran dan fungsi pesantren/surau/dayah dioptimalkan kembali sebagai kawah candradimuka pendidikan Islam di Indonesia. Juga sebagai benteng pembangunan akhlak bagi generasi bangsa. Di sisi lain ada juga pendidikan karakter yang dilakukan di masjid-masjid. Masjid sebagai alternatif bagi seseorang yang tidak

memiliki biaya untuk memasuki sekolah, madrasah ataupun pesantren untuk menumbuhkan karakter yang baik atau akhlak mulia. Banyak dikalangan ulama yang memberikan ilmu dan bimbingan secara cuma-cuma demi tercapainya atau terwujudnya karakter dan akhlak mulia bagi seluruh umat manusia. Biasanya dalam pelaksanaan pendidikan karakter di masjid-masjid, menggunakan metode ta'lim, pengajian dan acara-acara peringatan hari-hari besar Islam. selain itu juga, masjid digunakan sebagai tempat Taman Pendidikan Al-Quran (TPA) yang tidak lain dan tidak bukan tujuannya untuk membentuk karakter peserta didiknya.

Metode penting dalam pendidikan karakter dan nilai-nilai di sekolah menurut Thomas Lickona adalah sebagai berikut :

1. Peran guru sebagai teladan dan pembimbing
2. Menjadikan pertemuan kelas menciptakan karakter saling menghargai dan tanggung jawab dalam kehidupan di kelas
3. Menggunakan kurikulum akademis yang berkarakter

Kurikulum akademis adalah urusan paling penting dalam sekolah. Kita akan melewatkan peluang yang besar jika kita tidak menggunakan kurikulum sebagai sarana untuk mengembangkan nilai-nilai moral, karakter dan kesadaran beretika.

Dalam penanaman nilai moral dan karakter ini, Thomas menjelaskan bahwa pendidikan lingkungan dan isu kesejahteraan binatang saat ini merupakan topik yang sangat diminati yang menawarkan jalan menuju kurikulum yang berpusat pada nilai dan karakter. Thomas Lickona mengutip perkataan Maine





5. Ekonomi Rumah Tangga dan Seni Industri: Guru dapat menekankan pentingnya disiplin diri dalam merancang dan menciptakan benda-benda kayu, metal, pakaian dan lain-lain.
6. Ilmu kesehatan dan Jasmani: Guru dapat mengarahkan pada siswa bahwa manusia harus memiliki disiplin diri untuk dapat mempertahankan.

Thomas Lickona mencontohkan sebuah kegiatan kelas yang digunakan oleh beberapa guru adalah “Kutipan Hari Ini”. Guru menulis di papan tulis, kutipan yang berhubungan dengan Nilai Moral tahun ini. Kutipan tersebut berhubungan dengan disiplin diri:

1. “Tidak ada orang yang berhak melakukan apa pun yang dia inginkan, kecuali bila dia ingin melakukan hal yang benar.”
2. “Dimana ada kemauan pasti ada jalan.”
3. “Kemenangan yang paling besar adalah kemenangan terhadap diri sendiri.”

Selanjutnya murid-murid diminta untuk menyalin kutipan hari ini, kemudian merespons sesuai dengan tingkat perkembangan mereka (murid yang lebih muda membuat gambar yang mengilustrasikan arti kutipan tersebut; murid yang lebih tua menulis esai mengenai arti kutipan tersebut dan relevansinya terhadap kehidupan mereka).

Dalam menggali kurikulum sekolah untuk mendapatkan potensi etika, menuntut guru melihat kurikulum dan bertanya pada diri sendiri, “Apakah isu-isu etika dan karakter moral dalam mata pelajaran yang saya ajar? Bagaimana saya dapat membuat isu-isu dan karakter-karakter itu jelas bagi murid-murid saya?”





- 5) Menghargai pendapat siswa dengan memberikan sebuah forum ketika mereka dapat mengutarakan pikiran dan perhatiannya
- c. Menggabungkan contoh yang baik dengan pengajaran moral secara langsung dengan cara:
- 1) Mendiskusikan pentingnya moral bersama-sama dengan siswa, apalagi ketika permasalahan yang berkaitan dengan moral itu muncul di sekitar mereka
  - 2) Memberikan komentar tentang etika secara personal yang dapat membantu para siswa mengerti mengapa tindakan seperti curang, mencuri, mengganggu, dan memanggil nama siswa lain dengan panggilan yang tidak semestinya adalah salah dan menyakitkan orang lain.
  - 3) Mengajarkan siswa untuk peduli terhadap nilai-nilai moral seperti kejujuran dan rasa hormat dengan menunjukkan dalamnya perasaan seseorang ketika nilai-nilai tersebut dilanggar.
  - 4) Bercerita yang dapat mengajarkan nilai-nilai yang baik
- d. Membimbing setiap anak, satu per satu dengan cara:
- 1) Mencoba mencari tahu, menguatkan, dan mengembangkan bakat khusus dan kelebihan setiap anak
  - 2) Memuji siswa melalui tulisan; meminta siswa selalu menulis jurnal dan guru menuliskan komentar sebagai respons atas masukan dari siswa. Kegiatan ini dapat menciptakan hubungan dengan setiap anak,





- d. Konsekuensi yang berlogika bagi peraturan yang dilanggar untuk membantu para siswa meraih pengendalian diri, mengerti bahwa mengapa perilaku mereka itu tidak cocok, dan langsung melakukan perbaikan
- e. Apabila cocok, putuskan konsekuensi berdasarkan basis kasus per kasus.
- f. Pertemuan individu untuk menampilkan pengertian antara hubungan guru-siswa dengan tidak menutup-nutupi penyebab dari sebuah masalah, dan saling bekerja sama untuk saling merencanakan dan memperbaikinya.
- g. Memberikan dukungan situasional bagi pengetahuan diri, termasuk metode yang membantu para siswa meraih pengendalian melalui kesadaran diri.
- h. Meliputi insentif positif dan atau negatif sebagai bagian dari pengembangan perilaku individu ketika beberapa insentif tersebut dibutuhkan sebagai motivasi.
- i. Peduli untuk menggunakan insentif kelompok dan individu dalam sebuah proses yang mendukung ketimbang, menggali dasar moral peraturan-peraturan di kelas.
- j. Mengambil pendekatan holistik yang memandang para siswa sebagai seseorang dan mencari solusi yang membantu mereka menjadi sukses sebagai anggota komunitas kelas.
- k. Melibatkan orang tua siswa, contohnya, dengan mengirimkan rencana disiplin kelas ke rumah, menghubungi mereka tentang perilaku yang positif yang sama baiknya dengan yang negatif, dan mengajak mereka untuk bekerja sama yang berhubungan dengan masalah.













- e. Memberikan kesempatan pada pelajar untuk melakukan kegiatan pelayanan sekolah khususnya dalam hubungan bantuan yang *face to face*, seperti *class buddies* dan *in cross age tutoring*
- f. Memberikan kesempatan pada siswa untuk melakukan pelayanan pada masyarakatnya, dan jika memungkinkan mengintegrasikan program layanan tersebut dengan akademik.
- g. Menyediakan pendidikan di bidang keadilan social, politik perubahan, dan aksi warga masyarakat.

#### **8. Membangun Budaya Moral yang Positif di Sekolah**

Lickona menjelaskan bahwa strategi untuk membangun budaya moral positif di sekolah adalah sebagai berikut:

- a. Kepala sekolah menyediakan kepemimpinan moral dan akademik dengan cara:
  - 1) Menyatakan visi sekolah
  - 2) Memperkenalkan tujuan dan strategi dari program nilai-nilai moral positif kepada seluruh staf sekolah.
  - 3) Merekrut partisipasi dan dukungan orang tua
  - 4) Memberikan teladan nilai-nilai sekolah melalui interaksi dengan staf, murid, dan orang tua
- b. Sekolah menciptakan disiplin efektif yang dilakukan dengan cara:
  - 1) Mendefinisikan dengan jelas aturan sekolah dan secara konsisten, serta adil menolong *stakeholders* sekolah

- 2) Mengatasi masalah disiplin dengan cara mendorong menumbuhkan kembangkan moral siswa
  - 3) Memastikan aturan nilai sekolah ditegakkan dalam seluruh lingkungan sekolah dan bergerak tangkas untuk menghentikan tindakan kekerasan di mana pun terjadi
- c. Sekolah menciptakan kepekaan terhadap masyarakat dengan cara:
- 1) Menumbuhkan keberanian *stakeholders* sekolah untuk mengekspresikan apresiasi mereka atas tindakan peduli terhadap orang lain
  - 2) Menciptakan kesempatan bagi setiap murid untuk mengenal seluruh staf sekolah dan murid sekolah di kelas lain
  - 3) Mengajak sebanyak mungkin murid untuk melihat di kegiatan ekstrakurikuler
  - 4) Menegakkan sikap sportivitas
  - 5) Menggunakan nama sekolah untuk mendorong masyarakat dengan nilai-nilai baik.
  - 6) Setiap kelas diberi tanggung jawab untuk berkontribusi dalam kehidupan sekolah.
- d. Sekolah dapat menggunakan menggunakan pengelolaan murid yang demokratis untuk meningkatkan pengembangan warga masyarakat dan tanggung jawab berbagi sekolah dengan cara:
- 1) Menyusun kepengurusan siswa untuk memaksimalkan partisipasi siswa dan interaksi di antara siswa kelas dan dewan kelas











